

Los orígenes de la exploración petrolera y sus repercusiones ambientales en Costa Rica y Colombia: Un análisis comparativo (1890-1950)

*Ronald Eduardo Díaz Bolaños
Camilo Andrés Guerrero Martín*

El petróleo ha sido uno de los recursos no renovables más apetecidos por las compañías extranjeras en los países de América Latina. En el siglo XIX se inician varias campañas de exploración en la región, entre ellas algunas en Costa Rica y Colombia, por ese entonces países limítrofes. Para el caso costarricense, las primeras investigaciones tuvieron lugar a finales del siglo XIX no obstante, los contratos petroleros comenzaron a elaborarse a inicios del nuevo siglo, años antes que se perforaran los primeros pozos ubicados en la costa caribeña, cerca de la zona limítrofe en disputa con la recién independizada Panamá (1903). Mientras tanto en Colombia las primeras exploraciones de crudo se remontan a finales del siglo XIX, pero fue la Concesión de Mares la que dio inicio a la industria petrolera colombiana, siendo el litoral pacífico y el Magdalena Medio las primeras zonas en ser exploradas y explotadas; posteriormente se crearía la empresa colombiana de petróleos ECOPETROL, y así se nacería una vital fuente de ingresos para la República de Colombia. En consiguiente, la presente investigación analiza en forma comparada los orígenes de la explotación petrolera y las repercusiones ambientales que trajo para ambos países de la región, de igual manera analiza la actualidad de ambos países que si bien tuvieron un inicio muy similar hoy se encuentran en las antípodas en cuanto al desarrollo hidrocarburífero.